ca, y fondo en Marigalante: donde toma posesion del archi-

piélago, y observa varias raridades. 32. Pasa á la Guadalupe, y hace nuevas observaciones. 33. Sobre todo causó

estrañeza la costumbre de comer carne humana con otros usos

bárbaros de los caribes. 34. Detiénese allí algo mas por haberse perdido entre bosques ciertos españoles: vuelven estos

y dos quadrillas mas enviadas la tierra adentro, libértanse

algunos cautivos, y de ellos se toma luz para seguir con acier-

to. 35. Navega por entre otras islas hasta la de Santa-cruz,

donde se toman otros cautivos de caribes, y se experimenta el

denuedo y brio de esta generacion. 36. Adelante descubre

las islas Virgenes, luego la Boriquén ó S. Juan, en cuya costa

occidental fondea: adquiridas varias noticias de ella y de sus

habitantes pasa á la Española. 37. Surto en Monte-christi,

tiene tristes indicios de la colonia: llegado á la Navidad en-

cuentra destruido el fuerte, muertos los colonos, los naturales

solevantados. 38. En breve asegurados algunos indios se

entiende la ocasion y el modo con que acabó nuestra poblacion

y gente. 39. Buscase otro puerto mejor para establecer la

colonia: hállase á Guacanagarí: por su trato se confirman

las noticias habidas antes, y nacen dudas sobre la conducta

de ese cacique. 40. Colón moderándose con espíritu de bon-

dad y conveniencia, investiga el deseado sitio, y ninguno sa-

tisface, ni el gran puerto de Bayahá. 41. Desembarca en

fin con toda la gente en el llamado de la Isabela, funda el

pueblo de este nombre, y entrante el año 1494 toma las medi-

das conducentes á la prosperidad de la colonia. 42.

LIBRO V.

Colón procura noticias de la isla, las adquiere ciertas de las minas de Cibao; y como convalece la gente, que adoleció con la novedad del clima, manda reconocerlas. I. Vuelven los enviados con muestras de gran riqueza: sin embargo no faltaban incrédulos y descontentos: para satisfaccion de todos se trata de poblar en Cibao. 2. Antes se despachan á España doce naves dando cuenta á la corte de las excelencias del pais. de las islas nuevamente halladas, y del útil que darian los caribes hechos esclavos. 3. Este proyecto desagradó á los reyes: sugeríale Colón sin mirar mas que la necesidad del erario, y la que él tenia de socorros. 4. Enferma, interin se mueve una sedicion: córtala luego que convalece, y emprende su jornada á las minas. 5. Atraviesa la hermosa Vegareal con asombro y contento de los naturales. 6. Es recivido por los de Cibao con raras demostraciones de respeto y generosidad: adquiere cantidad de oro, y noticia de grandes preciosidades: traza como sujetar la provincia, levanta el fuerte de santo Thomas, y vuelve á la Isabela. 7. Sabiendo luego que aquellos Indios se tumultuaban, envió un refuerzo de tropa: despues resolvió mandar gran parte de la gente á correr la isla, para que hiciesen respetables nuestras armas, subsistiesen por sí, y no gastasen los bastimentos de España ya muy escasos. 8. Escasez que si bien se esperaba remediar con la gran fertilidad de la tierra, mas concurría con las dolencias y fatigas al desabrimiento de los colonos. 9. Sale la gente á su correría, y Colón se apercibe á descubrir tierra fir-

me. 10. Reprimida una travesura de indios, y nombrada una junta para el gobierno de la isla, sale á su descubrimiento. II. Habiendo surgido en el puerto de Guantanamo de Cuba, halló á sus naturales del mismo jaez que los tratados antes. 12. Fué de allí á la Jamayca: prendôse de su amenidad, y del ingenio de sus moradores, con quienes tuvo una refriega. 13. No viendo muestras de oro, da vuelta á Cuba, y desde el cabo de Cruz va costeando la via de oeste con gran trabajo, pero con alegres imaginaciones. 14. Echa gente á tierra en varios parages: nácenle sospechas de hallarse en la India, y se confirma en ellas por indicios raros. 15. Sigue su camino hasta pasada la isla de Pinos: allí tiene por sin duda ser este el principio del Asia, y así lo juran todos: cree facil regresar á Europa rodeado el globo terráqueo, mas hubo de retroceder. 16. No lejos del cabo de Cruz pasa un coloquio muy notable con cierto isleño: sobreviene una horrible tormenta, y se fondea al este de aquel cabo. 17. Observaciones físicas que se hicieron en variedad de objetos, y sobre un modo singular de pescar tortugas. 18. Bondad y franqueza de los indios: acostímbrase á sus comestibles nuestra gente. 19. Vuelta á Jamayca, la qual se costea por oeste y sur, observando su aspecto, su amenidad y cultivo, sus numerosos y buenos habitantes: frequencia de lluvias y su causa. 20. Pasa el almirante á la Española, y gobierna por su costa meridional hasta pasado el rio Neyba: recibe nuevas de la colonia, y despacha mensageros por tierra á participar su venida. 21. Prosigue costeando y observando: separada su caravela por una borrasca llega á la isleta Mona, donde

adolece gravemente: reunidas las naves pasan á la Isabela. 22. Empieza el almirante á convalecer, contribuyendo á su salud la vista de su hermano Bartolomé, y las gratas nuevas que de él recibe, especialmente del favor de los reyes. 23. Crece su alivio llegando nuevo socorro de España con órdenes muy favorables á su persona y á la colonia; entre las quales es de notar el cuidado por la conversion de los indios. 24. Pero el director de esta obra se habia vuelto con otros principales, dejando la isla en gran desorden: el qual nació de las insolencias de nuestra tropa derramada, que abusó del sufrimiento de los naturales, tanto que desesperados estos empezaron á matar españoles, y llegaron por fin á ponerlos en sumo aprieto. 25. Ya sano el almirante sale con número de armados, toma venganza de los indios, los reduce á obediencia, y levanta el fuerte de la Concepcion. 26. Vuelto á la ciudad en Febrero de 1495 despacha quatro naves para España con esclavos, oro, brasil y otros frutos: envía en ellas a su hermano D. Diego. Sabiendo luego que en la Vega se juntaba infinito número de indios, fué sobre ellos, hizo un gran destrozo, y atemorizó la tierra. 27. Por complemento mandó al capitan Ojeda que fuese á prender al cacique Caonabó, principal autor de los tumultos: prendiósele por ardid, y se le aseguró en la cárcel. 28. Finalmente el mismo Ojeda en segunda jornada y batalla venció á un hermano de Caonabó, prendióle, y acabó de sosegar la isla. 29. Humildes los islenos todos reconocen el dominio espanol, inducidos tambien á ello por cierta credulidad suya: el almirante les impone un tributo superior á su posibilidad en grave daño

del païs, por el ansia de enriquecer el erario y acallar á sus émulos, cuyas acusaciones temia con razon. 30. En efecto las quejas y clamores de estos pudieron tanto que se le nombró un juez pesquisidor; pero sin quitarle el mando, antes atendiendo á su satisfaccion. 31. Junto con esta providencia se tomaron medidas útiles á promover los descubrimientos y la contratacion de Indias: 32. A remediar los daños de la colonia, al aumento de sus minas y de su poblacion. 33: Al buen tratamiento de los indios, su enseñanza y conversion á la fe. 34. Con estas órdenes pasa el pesquisidor: excédese en ofensa del almirante: este trata de venirse: mas hubo de diferir el viage porque un huracán destruyó las naves. 35. Mientras se componen, se adquiere noticia de las minas del Hayna; se reconocen, y su riqueza dió motivo á opinar que la Española era la Ofír de Salomón. 36. El almirante junta todo el oro que puede, y aunque al estado de la colonia conviniera su asistencia, no obstante apresura el viage, dejando el gobierno á cargo de su hermano D. Bartolomé. 37. Parte por las islas Caribes: arriba á la Guadalupe; donde halla mugeres como Amazonas, y hace provision de cazabe. 38. Sigue su derrota con gran trabajo, y toma puerto en Cádiz. 39.

LIBRO VI.

Con ocasion de salir Peralonso Niño con tres naves para la Española, escribe Colón á su hermano haciéndole útiles prevenciones; luego vá á la corte, y persuade la importancia de sus servicios y empresas. 1. Rebajan mucho de sus ponde-

raciones sus émulos, opinando que pues lo de Indias ofrecia poco util, no era bien emplear en ello grandes expensas, mayormente en las circunstancias del dia. 2. Con todo inflamados los reyes de ideas gloriosas favorecen las de Colón, pero varias ocurrencias retardan su despacho: de que le resultan graves disgustos, y mayores daños á la colonia. z. En ella dispone el adelantado el real de minas de S. Christobal, recibe las naves de Niño y las despacha cargadas de isleños esclavos; funda un fuerte en la costa del sur sobre la boca del rio Ozamá, y parte con número de gente á explorar las provincias del sudueste. 4. Acia la mitad del camino encuentra al principe de aquellas tierras, obligale por bien á reconocer el señorío español, igualmente que á otros caciques subalternos; llega á la corte de Jaraguá, donde se le juntan veinte y cinco de los suyos que yendo por la costa descubrieron bosques de brasíl. 5. Recibimiento y fiestas que allí se le hacen por disposicion de la prudente Anacaona. 6. Vuelve á la Isabela, y hállala en muy triste estado: para su remedio dispone se construyan dos caravelas, y se reparta la gente por aldeas que empieza á fundar en el camino de la ciudad al puerto del Ozamá. 7. Detenido en la Vega entiende los progresos que se hacian en la conversion de los indios, y hace un castigo egemplar por causa de religion. 8. Despues levanta un fuerte en el Bonao, y pasa al puerto del Ozamá: de cuya comarca vuelve á la Vega noticioso de una conjuracion de los principales del païs, que reprime mezclando el rigor con la benignidad. 9. Sosegados los naturales, mas no los ánimos de los colonos, parte á Jaraguá para recaudar el tributo:

recibe allí grandes regalos y obsequios. 10. Asombro que causó á los indios una caravela: comestibles y dádivas de que se cargó: vuelta de nuestra gente á la Isabela. 11. Inquietudes que hubo en ella durante la jornada, y sedicion movida por Francisco Roldan. 12. Progresos de la sedicion despues de venido el adelantado. 13. Este intenta componer las cosas por bien, mas no logra desunir los facciosos, sino solamente que traten de retirarse á otra provincia. 14. Todavía Roldan levanta nuevos alborotos intentando alzarse con el mando: al fin es precisado á marchar con sus següaces á Jaraguá. 15. De resultas cobran osadía los indios comarcanos á nuestros pueblos, y estos vienen á tal aprieto, que acaso en 1498 tuviera desastrado fin la colonia, á no recibir socorro de España. 16. El almirante que le envió, es al fin despachado lleno de honras y mercedes. 17. Diéronsele ocho naves con muchas vituallas y gentes, así para descubrir, como para reforzar la colonia; y para el fomento de esta muy útiles providencias. 18. Añadióse la de enviar malhechores á Indias, á falta de otra gente. 19. Varias causas que contribuyeron á retardar la expedicion. 20. Sale el almirante por fin de Mayo de 98: sobre Canarias despacha tres naves via recta para la Española. 21. Navega á las islas de Cabo-verde: de allí por sudueste á las cercanías de la equinoccial: sus trabajos y discursos hasta recobrar altura y avanzar ácia oeste. 22. Luego descubre la isla de la Trinidad, reconoce su costa austral, y se detiene á hacer aguada. 23. Observaciones sobre la tierra avistada y sus naturales. 24. Discursos sobre las diferencias entre esta

region y el África quanto al temple y al color de los habitantes. 25. Dase vista á la tierra firme; y pasados algunos peligros en el golfo de Pária, se toma posesion de ella. 26. Se trata y rescata con los indios del continente, se observan sus calidades, sus vituallas, sus adornos, entre estos perlas, que pareció criarse allí. 27. El almirante presume haber dado con la region donde se halla todo género de preciosidades: piensa aprovecharse en otra expedicion: ahora trata de tomar la vuelta de la Española. 28. Sale por las bocas del Drago con gran peligro, y avistando la Margarita y otras islas arriba al surgidero de la Beata. 29. Creyó haber decaido tanto por la fuerza de los vientos y corrientes de leste á oeste: discursos sobre este fenómeno general en la tórrida zona. 30. Sospecha si cerca de Pária estaría el paraïso terrenal. 31. Consequencias de sus discursos. 32. Toma el puerto de santo Domingo, villa que habia fundado el adelantado poco antes: amárgasele el gusto por hallar en mal estado la colonia. 33. Las dos caravelas de Coronél aportaron al Ozamá; adonde fué el adelantado, y tras él Roldan torciendo su camino: allí nuevas desavenencias, de cuyas resultas se declaró traydores á los facciosos. 34. Daños que estos hicieron en Jaraguá: rebelion de los caciques de la Vega, que sosegó el adelantado, castigando tambien las muertes dadas á los primeros indios neófitos reputados mártires. 35. Persiguióse á Guarionéx refugiado en los ciguayos, y guerra con estos. 36. Se les venció y disipó: su cacique Mayobanéx huyó con buen séquito por una parte, por otra Guarionéx casi solo: persiguiólos nuestra gente á costa de

grandes fatigas, logrando prender al príncipe ciguayo con su familia. 37. Rendidos los ciguayos pidieron la libertad de su señor preso en la Vega, en vano, no obstante haber descubierto á Guarionéx, que fué aprisionado igualmente. 38. Llegado en esto el almirante halla los naturales en paz, pero muy disminuïdos, asolado el païs, los españoles fieles muy necesitados y tristes. 39. Solamente los rebelados con Roldan se ostentaban contentos y pujantes; y hacian temblar al gobierno, reforzados de armas y gente que hubieron con ocasion de arribar á Jaraguá las tres naves despachadas desde Canarias : aunque el capitan Carvajal abrió camino á su reduccion, induciéndolos á que se vinieran para santo Domingo, y persuadiendo al almirante la necesidad de acomodarse. 40. El almirante lleno de cuidado contemporiza: los rebeldes venidos al Bonao quieren darle la ley. 41. Comienzan los tratos por medio de Carvajal: ellos proceden con suma insolencia y descomedimiento: con todo eso los buenos exhortan al almirante á componer las diferencias de qualquiera modo. 42. Visto lo dificil de la composicion el almirante despacha cinco naves que detenia con graves daños, dando cuenta á la corte del ventajoso descubrimiento de Paria, y de la sedicion de Roldan, á quien ofrece reducir ó destruir. 43. Indica los presentes males de la colonia, la facilidad de remediarlos con el favor del gobierno, las proporciones de la tierra, las ventajas que promete, las providencias que debian dar los reyes para que todo prosperase. 44. Luego escribe á Roldan reconviniéndole con dulzura: este se presenta en santo Domingo: propone condiciones durísimas: vuélvese al Bonao, y enviados ciertos

capítulos aun de peor calidad parte á la Concepcion: adonde van dos diputados á tratar de ajuste, llevando cédulas de indulto y favor á los rebeldes. 45. Capitúlase con gran ventaja de ellos, quedando acordado se retiren á Jaraguá, y partan á España en dos caravelas que se les aviarian dentro de cierto término. 46. El almirante libre de estos embarazos trata de reparar la colonia entrante el año 1499, y quando creyó iban á partir los facciosos, escribe á la corte que los sastigue. 47. Mas luego entiende que ellos se obstinaban en quedarse en la isla, so color de no habérseles dado á tiempo las naves: de ahí otras discordias, pero Carvajal con su prudencia dispone como se compongan. 48. Compónense en efecto, juntos el almirante y Roldan con sus gentes en Azúa: de donde pasan todos á la capital, los facciosos insolentes, los fieles abatidos. 49. El almirante armado de paciencia da buen asiento en las cosas de la colonia, estableciendo con los repartimientos la forma de gobierno que se fijó en Indias. 50. Hecho esto despacha naves á España, y en ellas dos apoderados con relacion de lo pasado y súplicas á los reyes. 51. Nuevas alteraciones por el alzamiento de los ciguayos, y principalmente por haber arribado á Yáquimo el descubridor Ojeda con su armada, que amenazaba graves daños: acude allí Roldan con órdenes del gobernador, y hace una composicion mal segura. 52. Ojeda enciende un fuego peligrosisimo, mas apágalo Roldan y le obliga á partirse en principios del 1500.53. Este detenido en Jaraguá hace algunos repartimientos: reprime ciertas insolencias de D. Hernando de Guevara, quien intenta vengarse coligado con otros viciosos,

